

# ENTREVISTA CON EL SEÑOR GOBERNADOR DE CUNDINAMARCA

## LO QUE DICE RESPECTO AL FRACASADO MITIN A FAVOR DEL ECUADOR

Sus impresiones sobre la provincia de Oriente. Cómo se solucionó el conflicto de Choachi—La vía troncal entre Bogotá y el Llano

### EL MAGNIFICO RENDIMIENTO DE LAS RENTAS DEPARTAMENTALES—INTERESANTES OBSERVACIONES.

Uno de nuestros cronistas preguntó ayer al señor gobernador de Cundinamarca, general don Salvador Franco, si los organizadores de la fracasada manifestación a favor del Ecuador solicitaron permiso de la gobernación para llevarla a cabo, de acuerdo con la ley, y su respuesta fue:

—La gobernación no recibió solicitud ninguna a este respecto, y en caso de que se hubiera pedido el permiso, lo hubiera negado rotundamente, por considerar antipatriótica esta actitud y en sumo grado extraña. Entiendo que la culpabilidad de los iniciadores será investigada en buena hora por el señor procurador general de la nación. Eso no debe dejarse pasar inadvertido.

Es realmente sensible lo que acontece ahora con el Ecuador, país hermano que ha sido un buen amigo nuestro y a cuya deferencia para con nuestra patria hemos correspondido siempre en una forma sincera y cordial. Nadie olvida la nobleza y energía con que la nación ecuatoriana protestó ante la faz del mundo cuando la cesación de Panamá. Los ecuatorianos nos acompañaron en esa hora aciaga; pero es un agrado deber de todo buen colombiano el secundar la actitud prudente y severa, a la vez, del gobierno nacional, en esta emergencia.

#### SU VISITA A ORIENTE.—PUEBLOS DE GRAN PORVENIR

—¿Cómo le fue, señor gobernador, en su gira oficial por los pueblos de Oriente?

—Traje una excelente impresión de esas regiones. Tanto el señor secretario de gobierno como el doctor Melo—quien nos acompañó en el viaje—y el que habla, fuimos objeto de finas atenciones por parte de los gentiles habitantes de esa región, en especial de los señores curas párrocos, de quienes estamos vivamente reconocidos. Oriente es una provincia rica, de población culta y trabajadora. Pude darme cuenta exacta de la manera como marchan las diversas poblaciones, porque visité las prefecturas, alcaldías, notarías, recaudaciones y demás oficinas públicas. Entre otras cosas, me llamó la atención la eficiente organización que se le ha dado al municipio de Uña, en donde se palpaba gran interés que tienen los ciudadanos por los servicios públicos.

—¿Y si avanzan esos pueblos?

—Quiero llamar la atención...

defensor, que lo es un abogado distinguido.

No está por demás decir a usted que el gobierno departamental, no bien tuvo conocimiento de los sucesos, dio orden al prefecto para que se trasladase a Choachi, a tiempo que de la capital salió una fuerza de la Guardia civil de Cundinamarca, la cual fue reforzada después con otra de la policía nacional; estas fuerzas permanecen aún allá, con el objeto de respaldar la investigación y darles garantías a todos los ciudadanos.

De otro lado, como en la refriega resultó un muerto y varios heridos, la gobernación envió un médico, provisto de todas las drogas necesarias para aliviar la situación de estos últimos.

Debo decir a usted que el principal objeto de mi viaje a aquella provincia fue el de poner remedio a estos lamentables incidentes, y tengo la creencia de que, al menos en parte, mi visita y la de mi distinguido secretario de gobierno contribuyeron a que la situación dejase de ser tirante. Todo indica que ese altivo pueblo ha quedado en paz.

#### EL AUMENTO PROGRESIVO DE LAS RENTAS

—¿Cómo van las finanzas departamentales?

—Cundinamarca está boyante. Las rentas aumentan mes por mes, en proporciones halagüeñas. Verá usted: el producido total de las de licores, degüello y tabaco, durante el pasado mes de octubre, fue el de \$ 181,162-07. Hemos obtenido un aumento de \$ 6,814-45 con relación al mes de septiembre último.

De los \$ 181,162-07, hay que restar, más o menos, \$ 50,000, entre gastos de administración y producción; de tal manera que nos quedan, netos, \$ 131,162, que es lo que deriva el departamento ahora, en vez de \$ 61,500 que recibía de la Compañía administradora. Total: que los \$ 61,500 que pagaba la Compañía al departamento están aumentados con \$ 69,662, que ha sido lo obtenido por la administración directa en el mes a que vengo refiriéndome. Todo esto se debe, en gran parte, a la actividad, celo y vivo interés del señor general Morales Olaya, encargado de las rentas de licores, degüello y tabaco, y a la dirección inteligente del señor secretario de hacienda, doctor José M. Piedrahita.

ne visitó las prefecturas, alcaldías, otarías, recaudaciones y demás oficinas públicas. Entre otras cosas, le llamó la atención la eficiente organización que se le ha dado al municipio de Une, en donde se palpa gran interés que tienen los ciudadanos por los servicios públicos.

—¿Y si avanzan esos pueblos?

—Quiero llamar la atención al hecho de que en casi todos los municipios de Oriente se están construyendo en la actualidad locales para escuelas, de acuerdo con planos, de lo que con un costo relativamente pequeño se da instrucción a los niños de ambos sexos en cómodos e eficientes establecimientos.

—¿Y los caminos?

—Son todos de herradura, con excepción de la carretera principal, ya llega a Chipaque y que permitir ir allí en menos de una hora en automóvil. Esa carretera, pronto en poco tiempo a Cáqueza, y luego ha de avanzar hasta Villavencio, contribuirá de manera efectiva al desarrollo de la región oriental del departamento. De ahí todo esfuerzo que se haga por parte del gobierno nacional a favor de esta obra será mirado con beneplácito, no sólo por los habitantes de esas fértiles regiones, sino por todos los del departamen-

to. Si consideramos esa vía como troncal entre Bogotá y el Llano, y la Asamblea de Cundinamarca en sus próximas sesiones vota la partida necesaria para adelantarla (cosa que bien puede hacerse dado el aumento considerable de las rentas) se construyen las carreteras intermunicipales, que pongan los distintos pueblos de esa región en comunicación con la vía nombrada, tendríamos convertido el oriente de Cundinamarca en algo que supera cuanto pueda pensarse.

—Entre esas férricas regiones, ¿cuál puede citarnos?

—La que comúnmente se conoce allí con el nombre de Baldíos, o sean las poblaciones de El Calvario y San Juanito, fundadas por los reverendos padres de la misión francesa, cuyo superior se encuentra en Villavencio. La abundancia de aguas de esta región, su fecundidad, su excelente clima y el hecho de estar colonizándose en forma correcta, son condiciones que hacen de ella una esperanza cierta para la provincia de Oriente, cuya prolongación podrá ser en breve; si se logra atraer hacia allí una inmigración numerosa y sana, el progreso de esa banda no se hará esperar, y para ello sólo falta arreglar algunos pequeños trayectos de camino.

#### EL CONFLICTO DE CHOACHI

—¿Cómo se solucionó el incidente de Choachí?

—Sin duda son muy lamentables los sucesos que ocurrieron en ese municipio, por tratarse de un pueblo trabajador, rico y de costumbres patriarcales. Afortunadamente y debido a la intervención oportuna de las autoridades eclesiásticas y civiles, las cosas han ido mejorando: los ánimos se han ido calmando, y no creo lejano el día en que los buenos vecinos de Choachí, convencidos de la conveniencia de olvidar toda rencilla, vuelvan a laborar como antes en pró de esa población tan simpática.

—¿Y la investigación?

—Al presente se continúa la averiguación imparcial de los hechos; de ella está encargado un inspector especial del gobierno nacional. Los acusados tienen, por su parte, su

renta en el mes a que se debe, en gran parte, a la actividad celo y vivo interés del señor general Morales Olaya, encargado de las rentas de licores, degüello y tabaco, y a la dirección inteligente del señor secretario de hacienda, doctor José M. Piedrahita.

La renta de bebidas fermentadas también va adelante y se halla administrada eficazmente. Basta saber que, cuando yo me hice cargo de la gobernación, el impuesto sobre consumo de bebidas fermentadas daba un rendimiento mensual de pesos 47,701-66, y al presente ese mismo rendimiento es de \$ 83,000 mensuales; es decir, que ha subido en la suma de \$ 35,298-34, lo cual es algo sorprendente.

Yo soy amigo de este impuesto, por dos razones, a saber: porque es restrictivo, es decir, contribuye a la campaña antialcohólica, y porque de un mal se saca un bien, ya que de esas bebidas nocivas se saca dinero para enseñarle al pueblo a no beber, para educar al pueblo. Hay que saber que el 50 por ciento de este impuesto, que pertenece a los municipios, se destina a la instrucción pública y a mejoras materiales de gran alcance; y el otro 50 por 100, que entra al tesoro departamental, se invierte en su gran parte en instrucción también, en caminos y en edificaciones escolares.

Hay que educar a las clases pobres y disminuir poco a poco el consumo de chichas y guarapos, y buscar la redención en forma estable. Ojalá pudiéramos hacer esto de un solo golpe.

Al frente de este importante renglón rentístico está el distinguido joven don Guillermo Navia Carvajal, quien está dando muestras de su capacidad y pericia, y ha levantado en más de \$ 25,000 el rendimiento. El señor Navia merece felicitaciones por su tinsa actuación.

—¿Y el ferrocarril de Cundinamarca?

—Mañana seguiremos hablando, si quiere. Tengo muchas cosas que decirle aún, pero en este momento un compromiso oficial me reclama. Lo que sí puedo decirle es que Cundinamarca está en condiciones muy satisfactorias y puede impulsar sus vías férreas con rapidez y desahogo. Yo calculo que el presupuesto departamental podrá llegar en marzo próximo a la suma de cuatro millones y quizás, si mi optimismo no me ciega, quizás a cuatro millones y medio.

Y apretando la noble mano del magistrado, le dimos las gracias por su amabilidad y le advertimos que tendría que armarse de paciencia, porque esta entrevista no podíamos dejarla trunca y habríamos de complementarla en breve.

## LA FARMACIA DEL DOCTOR VICTOR PE- NUELA RODRIGUEZ

antes del Sr. doctor don Andrés Bermúdez, con 35 años de existencia, se ha trasladado a la 1.ª Calle de Florián, número 204. Es de los establecimientos mejor surtido en el ramo y en la capital, con sustancias constantemente renovadas. El despacho está inspeccionado por el médico propietario. Precios módicos.

[1423]

Tome Ron Cajal | 162